



CORREO CONCERTADO

# El Castellano

CORREO CONCERTADO

CON CENSURA ECLESIASTICA

Punto de suscripción y venta.

Toledo: D. Elías Galán, Comercio, 62  
Madrid: Kiosco de *El Debate*, frente a las Calatravas.

Anuncios económicos.

Se publica martes y sábados.

Redacción y Administración: Lechuga, 13.—Teléfono 12

Precio de suscripción.

Un año..... 5,00 pesetas  
Número suelto..... 0,05

Pago adelantado.

## Lo que será el 1913.

El aroma de estos días de Navidad, tan llenos de recuerdos divinos y de memorias de familia, comienza a desvanecerse en el ajeteo de la vida ordinaria.

Los Reyes Magos, después de su acostumbrada visita anual, háuse tornado, jinetes en sendos camellos, hacia su lejano Oriente, haciendo quizás poco halagüeños comentarios de los sucesos que en su peregrinación han presenciado.

En un año no volveremos a ocuparnos de estos amables viajeros de niveles barbas y lengua cabellera; el vivir cotidiano absorberá todas nuestras fuerzas y monopolizará toda nuestra atención.

Por lo pronto, el nuevo año comienza bajo malos auspicios. Por mucho que lo disimulemos, la situación está erizada de dificultades. Nadie, por previsora que sea, puede gloriarse de saber qué sorpresas nos están reservadas, pero ello no obsta para que todos fijemos con incertidumbre nuestra vista en los nubarrones del horizonte.

No a título de agoreros, ni siquiera a título de profesionales de la política, cuyos secretos ignoramos, nos permitimos hacer una observación, seguida de una pregunta: cuando las ranas croan a la orilla de las charcas, dice el vulgo que es inminente un cambio en la atmósfera. El júbilo de republicanos y socialistas, entonando fervientes ditirambos de monarquismo untuoso a cierta política, ¿no serán también anunciadores de bruscos cambios en la vida nacional?

Nosotros pensamos con zozobra, con terror, con verdadero espanto, en la posibilidad de que esto pueda ocurrir; la república española haría buena a la república de Portugal, que, incapaz de llamar la atención del mundo por sus nobles empresas, ha conseguido dar qué hablar por sus inauditas tiranías.

¿Y la república vendrá! ¿En 1914? ¿En 1915? No lo sabemos; pero si estamos firmemente persuadidos que con añadir una sola cifra al título de la célebre novela de Cirici Ventalló: *La República Española en 191.....*, tendremos la fecha exacta.

Los sistemas liberales de gobierno hasta ahora puestos en práctica, están desacreditados, y la experiencia los ha demostrado ineficaces: son máquinas viejas que ante cualquier obstáculo serio se romperán en mil pedazos.

Es inútil pedir a estos sistemas lo que, aun aplicado con toda sinceridad y buena fe, no pueden dar. El hombre de mejor voluntad, el carácter más enérgico, las medidas más severas fracasarán necesariamente, fatalmente, mientras no se ponga la segur en la raíz. Para las enfermedades internas aprovechan poco las cataplasmas.

Normalícese la Administración, foméntese la riqueza nacional, restablézcase el crédito en nuestra hacienda, difúndase la cultura, llévense a la práctica todos esos programas, por democráticos que sean, que ahora se nos presentan como panacea universal, y el mal continuará devorando el organismo: la hora fatal sonará.

La experiencia ha demostrado ya la ineficacia de los términos medios: ó a la derecha ó a la izquierda; ó se lleva a todos los órdenes de la vida nacional, y singularmente a las es-

cuelas, a las universidades y a la prensa, el catolicismo integral, ó inevitablemente marchamos a la crisis total de la Religión, de la Monarquía y de la Patria.

Este es el dilema: ó el catolicismo, ó la muerte.

## La Ermita abandonada.

I

Allí dominando la cumbre del cerro, entre peñas cortadas a pico que miran al cielo, se asienta una ermita de mísero aspecto; una humilde y tranquila morada que elevó la piedad de otros tiempos. Los hombres de entonces, sencillos y buenos, a la ermita del Santo subían buscando consuelos; y ofrecían al Santo querido la sal de sus rezos; adornaban con luces y flores el rústico templo; y cuidaban de aquel santuario, con el mismo cariño y esmero, que a la prenda mejor de sus prendas, que al tesoro mejor de sus reinos. ¡Oh, que linda debió estar la ermita en los años felices aquellos que reinaba la paz en las almas y la fe sacrosanta en los pechos! Mas... pronto llegaron los días funestos de enconos y odios, de luz y progreso. Los hombres ingratos, sin leyes, ni frenos, olvidaron la viejas creencias y burlaron los santos respetos. La fe religiosa, ese vivo y divino destello, que prestara calor a sus almas y paz a sus pechos, huyó, con presteza, de los míseros hombres aquellos; y al marcharse dejóles, en cambio, del error, los terribles espectros, amargas y acerbos pesares, miserias y duelos, la mortal frialdad en sus almas y la lucha secreta en sus pechos... La rústica ermita, que elevó la piedad de otros tiempos, en el monte quedó abandonada pidiendo venganza, castigo pidiendo...

II

Cruzando olivares y campos desiertos, una tarde subí al santuario que domina la cumbre del cerro. ¡Parece una tumba profanada de algún cementerio!... Su puerta caída, sus muros deshechos, aquel campanario recluso a forzoso silencio; la oscura capilla desprovista de todo ornamento, bañaron mis ojos en llanto sereno, y llenaron mi alma de ira, y mi mente de tristes recuerdos. ¡Pobre ermita mía, qué sola te encuentras!... Ya no vienen los hombres impíos a vestir el altar de tu templo, ni a cumplir sus piadosas promesas, ni a impetrar sus mercedes al cielo. ¡Cuando muere la fe, muere todo!... ¡Los jardines se vuelven desiertos!... Y ví los sembrados

rojizos y secos, sin hierba nacida, de abrojos cubiertos; las añosas olivas sin fruto, los ganados errantes y hambrientos;... la espantosa miseria reinando por los campos malditos aquellos... No en vano, los hombres provocaron las iras del Cielo... ¡Se olvidaron de Dios, y el castigo acudió presuroso, tremendo!.....

III

Cuando el Sol moría por el alto picacho de un cerro, yo bajé silencioso la cuesta del monte siniestro, llevando en la mente, para siempre, el amargo recuerdo de aquel santuario que elevó la piedad de otros tiempos...

Eugenio Yébenes.

Los Navalmorales, Enero 1913.

MADRID

## ¡Alegrémonos!

El Sr. Maura, era, según los republicanos, el punto negro de la Monarquía. Dijeron, sin embargo, hace unos meses, que el Sr. Canalejas era peor que Maura. No entremos en eso. Quedamos en que al ex jefe del partido conservador, lo tenían ó decían tenerlo sus enemigos por una especie de máquina para hacer republicanos y revolucionarios, por el demoleedor del orden establecido.

Consecuentes con este criterio, los republicanos debieron mostrarse estos días entristecidos. Se les ha marchado el auxiliar, se les ha ido el cooperador, ya no actúa el que, según ellos, enjendraba ó atraía las tempestades. Para un partido como el republicano que declaró repetidas veces que estima esencial la forma de gobierno en el que están en minoría los evolucionistas y en mayoría los revolucionarios, el suceso de que se trata, si favorece a la Monarquía, daña a la República, y lo que daña a una institución jamás ha podido alegrar a los amadores de ella.

Pues sucede lo contrario. Los liberales, entendiendo que la división ó la disolución de los conservadores, si no se evitan, les abren un largo período de permanencia en el Poder, mal disimulan la satisfacción que sienten. Eso es lógico, siquiera se mire a través de una lógica culinaria. Pero los republicanos están en otro caso. Como no es de creer, ni siquiera de presumir que ellos granjeen beneficio alguno de la continuación de los liberales, ni de que se fortalezca la Monarquía, no se explican las alegrías republicanas, salvo que los que las sienten hayan descubierto que es excelente cosa que den a uno con la badila en los nudillos.

Pero el hecho de que se alegran es indiscutible. El de que Lerroux, Emiliano Iglesias y D. Melquiades se presentan estos días muy alborozados, por lo que ha ganado en la opinión el régimen que ellos execran, es notorio. ¿Quién ó quiénes se engañan ó tratan de engañar?

Los que no trafiquen con la República; los que crean sincera y honradamente que la Monarquía es un mal y que la República es un bien; los que piensen que la democracia, que es lo contrario de jerarquía y autoridad, no puede ser servida por un régimen monárquico, sin que en todo ó en parte aparezcan negados ó fal-

seados el principio monárquico y el democrático, esos no pueden alegrarse de nada que pueda favorecer a la monarquía.

Si pues se alegran ahora, señal es de que estiman que la retirada de Maura, que la permanencia de los liberales y la anulación de los conservadores favorece a su causa, empuja hacia el triunfo a su causa. Y si se alegran justificadamente los enemigos, los amigos deben llorar ó por lo menos entristecerse y pensar que se han equivocado, poniendo en la puerta de la calle a su más autorizado defensor. ¿Se alegran también? Pues regocijémonos todos: Día llegará en que se arrepientan, pero entonces será tarde. Vuelto el pararrayos del revés atrae la electricidad, pero no evita que se desprenda el rayo.

Miguel Peñafior.

## Noticias y Notas.

En Macedonia, en un pueblecito llamado Sinekly, setecientas personas, entre hombres y mujeres, han abjurado solemnemente del islamismo, convirtiéndose al catolicismo.

En el acto cambiaron los nombres turcos por otros cristianos.

\*\*

La policía de Barcelona ha descubierto, en la barrida de San Gervasio, un depósito de treinta mil libros y 50.000 láminas pornográficas, siendo detenidos dos individuos. Servicio es éste que honra a dicha policía.

\*\*

Con gran solemnidad se han celebrado las fiestas de los Reyes en varias provincias.

En Barcelona, la Compañía de tranvías ha obsequiado a los hijos de sus empleados con valiosos juguetes y ha sorteado varias cartillas de la Caja de Ahorros de cien pesetas entre los mismos.

Lo mismo ha hecho en el Ferrol la Sociedad Constructora Naval.

\*\*

En Fuenterrabía ha ocurrido otra catástrofe en el mar, pereciendo ahogados doce pescadores, cuando regresaban a sus hogares hecha ya la pesca, la mayoría casados y con hijos.

La ciudad está consternada, habiéndose suspendido los festejos anunciados.

\*\*

Se ha celebrado con gran solemnidad en Novelda la inauguración del monumento dedicado al ilustre marino Jorge Juan.

Al acto han asistido el Ministro de Marina y el Sr. Francos Rodríguez, pronunciado ambos elocuentes discursos.

\*\*

A la Presidencia de la República francesa se ha presentado candidata la Srta. Maria de Nizard.

Se duda que los Senadores y Diputados, que han de reunirse en Versalles, tengan en cuenta las peticiones de esta señorita.

Si las mujeres mandasen....

\*\*

Con ocasión del jubileo de Constantino, que se celebrará con gran solemnidad en el año actual, se publicará una Enciclica, en la que Su Santidad expondrá la situación de la Iglesia cristiana.

Persona que se dice bien enterada, nos asegura que el Sr. Maura volverá en breve a la vida política.

Se dice que tales impresiones sacó de la visita al Palacio Real, que le obligarán a encargarse de nuevo de las huestes conservadoras.

El tiempo dirá.

## LA EMBRIAGUEZ

Dos cosas debemos todos combatir a fuego y espada, la embriaguez y la pornografía.

Dá lástima ver por las calles diariamente a infinidad de jóvenes anémicos demacrados, con los pómulos salientes, el rostro triste, el cuerpo encorvado y el aire melancólico; si penetramos en su interior, vemos que son de carácter brusco, desabrido, de ideas perversas y anticlericales, desesperados, en una palabra, unos seres embrutecidos.

Si entramos en averiguaciones del por qué de su carácter, entonces adivinamos que el vicio y la depravación les han hecho víctimas del estado tan lastimoso en que se encuentran.

Embriaguez significa, según el Diccionario de la Real Academia de la Lengua, aquella perturbación producida en las potencias del alma por la excesiva bebida de líquido espírituoso ó alcohólico.

Por la definición del Diccionario vemos claramente los males, daños y perjuicios que la embriaguez ocasiona en el hombre hasta el extremo de contribuir a la locura ó demencia del embriagado.

La embriaguez puede ser de vino ó de licores; las dos son malas, pero podemos casi asegurar que la segunda es casi la peor, y se demuestra evidentemente porque los licores y alcoholes son perjudiciales en extremo para el estómago, produciendo en él, si su bebida es habitual, grandes estragos, pudiendo producir su abuso, según autorizadas opiniones médicas, hasta la muerte repentina.

El vino data desde los primeros tiempos del mundo, y nos lo demuestra la prueba de que Noé, el gran patriarca, por beber demasiado vino y por no conocer sus efectos, se embriagó; siempre se ha considerado el vino como elemento de la alegría, el vino alegría corazones y por eso se usa siempre en bodas, bautizos, bailes y otros espectáculos.

Pero, ahora bien; la embriaguez puede ser habitual ó no; si es habitual, el hombre ya no tiene remedio, cada día sus fuerzas se irán desgastando, sus sentidos se embrutecerán hasta acabar en locura ó en suicidio y muchas veces, la mayor parte de ellas, el vino conduce al presidio.

Además de esto, ¿qué papel tan ridículo y triste desempeña el embriagado ante la sociedad; es el hazme reír de todo el que le ve, él busca siempre a la gente y se exhibe cuanto puede, habla de prisa y muchas veces cuenta las cosas ajenas y las propias; por eso Montaigne llamaba al vino el gran desglorador de la lengua, y los romanos tenían en sus leyes un refrán que decía *in vino veritas*, en el vino la verdad.

Antiguamente se usaba el vino por los políticos, para descubrir por medio de él secretos diplomáticos, convidando a los que lo poseían a grandes festines; también la policía se vale muchas veces de los borrachos para descubrir delitos que se hayan cometido.

La embriaguez, considerada moralmente, es un pecado de los más

graves, porque al fin y al cabo es un acto voluntario que conduce a emborracharse, luego es un pecado de gula; por lo tanto, el borracho habitual es un borracho empedernido, vicioso, incapaz de figurar entre personas decentes, porque el borracho sabe antes de estarlo que peca y, por lo tanto, es culpable de sus acciones, y lo es, porque todos sabemos que los vapores del vino llenan la fantasía del borracho de toda suerte de imágenes sucias, indecentes, pornográficas; por eso, la deshonestidad llega en el borracho á límites inconcebibles.

La borrachera conduce muchas veces á cometer toda clase de delitos, especialmente al crimen; muchos magistrados y criminalistas célebres lo aseguran en sus obras y sentencias. Monsieur Cole, Juez de policía de Abbany (Nueva York), asegura evidentemente que, de 25.000 causas seguidas durante un año en su tribunal, el 98 por 100 procedían del abuso de las bebidas alcohólicas; otros criminalistas célebres, tales como el inolvidable Muñoz Rivero y el Sr. Esquivel, aseguran en sus escritos que si disminuyera el consumo de las bebidas alcohólicas, disminuiría la criminalidad.

Casi todos los magistrados han hecho en diferentes casos observaciones parecidas á las ya dichas, y muchos criminalistas modernos, están conformes en que disminuir el consumo de las bebidas alcohólicas equivaldría á disminuir de un modo sensible la criminalidad.

El gran sociólogo español D. Eduardo Sanz y Escartín, escribe en una de sus más principales obras, hablando de la embriaguez, lo siguiente: Si el alcohol produce tan tristes resultados en el hombre considerado como individuo, no son ciertamente menos deplorable los que ocasiona en el organismo social. Ejercicio natural de la razón es condición ineludible de todo orden en la esfera moral y jurídica; la sensibilidad exaltada sólo produce trastornos.

Por último, y para terminar, diremos que la embriaguez origina muchas enfermedades, como por ejemplo la gastritis, que es la inflamación del estómago, las úlceras del estómago; en el intestino, la bebida trastorna las digestiones; así lo aseguran en sus meritisimas obras los insignes doctores franceses Descuret y Casagnet; el borracho, según los mismos doctores, padece con frecuencia del pecho, de reuma, y por último puede tener la tuberculosis.

Que el alcohol es un veneno activo que tomado en dosis grandes produce la muerte, lo demuestran palmariamente los ilustres higienistas Geamau, See y Pronrt, los cuales manifiestan bien claramente en sus escritos que el alcohol y aun el vino constituyen medios de entorpecer el trabajo intelectual; en el mismo sentido que los higienistas antes citados se expresan también Badier y Herzen.

Si penetramos en el hogar doméstico de un borracho, vemos que éste, en vez de traer á su mujer y á sus hijos el sueldo del mes, ó el jornal de la semana, se lo gasta con sus amigos en la taberna, y sus hijos le esperan llenos de miedo, pensando en el escándalo que suele armarse padre cuando vuelve á casa.

La embriaguez puede extirparse de la sociedad, poniendo los gobiernos grandes castigos á los borrachos; antiguamente se castigaba muy severamente al borracho.

En Atenas, en tiempo de Dracon, se castigaba á los borrachos con la pena de muerte.

En Roma, las leyes prohibían el uso del vino y demás bebidas á las mujeres y á los hombres menores de treinta años.

Mahoma, el falso profeta, prohibió también entre su gente el uso de las bebidas.

En Francia, en tiempos del rey Francisco I, se castigaba á los borrachos con varios meses de cárcel; otras veces se les azotaban en plena plaza pública, y algunas otras, para distinguirlos de los demás, les cortaban las orejas.

También los gobiernos pueden combatir la embriaguez, imponiendo fuertes contribuciones por la producción y consumo de vino, y además deben también vigilar y aun limitar el número de tabernas.

Ultimamente, el Ministro que fué de Gobernación, D. Juan Lacierva, prohibía abrir las tabernas en días de fiesta y parece, según decía toda la prensa, se notaba mucho con esto

la disminución de los delitos y crímenes.

¿Por qué los actuales gobernantes no ponen en rigor las leyes del ya dicho Ministro?

Guillermo Avila.

### Croniquilla local.

Ha sido el mejor regalo que nos han podido hacer á los toledanos los Reyes Melchor, Gaspar y Baltasar, obsequiándonos con una lluvia copiosa y persistente durante todo el día del domingo. Con esto creemos desaparecerán los temores que se abrigan de que se elevara el precio del pan.... y de que nuestros municipios se mostraran tan preocupadísimo, buscando una fórmula para evitar este caso.

¡Son tan estudiosos!....

\*\*

En ningún centro policiaco se nos ha dado razón de ello; apenas si nadie se ha enterado.

Días pasados, en el paseo del Miradero, se hicieron tres disparos de arma de fuego, sin que nadie comprendiera con qué motivo.

Sólo los vecinos de aquellos lugares comentaron el hecho. Nosotros ni aun eso.

\*\*

En el Centro de Artistas é Industriales tuvo lugar el pasado domingo, conforme anunciábamos, la Junta general para conocer si se admitían ó no las renuncias de los cargos de Presidente, Secretario y un Vocal.

El resultado no se hizo esperar mucho tiempo. La diversidad de pareceres obligó á poner á votación, por papeletas, si se admitían ó no las renuncias, resultando la no admisión por mayoría de votos.

\*\*

El Casino de Toledo también se reunió ayer para tratar asuntos de vitalísimo interés para el mismo. La premura de tiempo nos priva de dar á conocer sus acuerdos. ¡Hay quien los concede tanta importancia!

\*\*

¿De política local? Nada; todo está igual. Nos dicen que el Comité conservador ha hecho dimisión, y que los presupuestos municipales, no obstante estar á 7 de Enero, no están aprobados aún por la primera autoridad civil de la provincia.

Clarito.

### NOTAS DEL RESOLANO

Señores, ¡cualquiera coge á la mosca por el rabo!

Esto de Maura es un acontecimiento que tiene boquiabierto á todos los españoles. ¿Qué ocurrirá? ¿Nos moriremos todos, ó seguiremos tan frescos como si aquí no hubiese ocurrido nada? ¡Claro que sí! Lo que dice Romanones: á rey muerto rey puesto. Lo de la retirada de Maura no tiene más importancia que la que tendría la suya.

¡La mismita! ¡Oh, Conde!, ¡tan cansada tiene la vista que ya no distingue la talla de los hombres!

Por Dios, no sea usted ridículo. Maura será más ó menos, pero comparado con usted, es un gigante.

La verdad que ya voy creyendo lo de las travesuras del Conde. ¡Cuidado que lo de la última crisis ha sido morrocotudo! Mas no le ha salido muy igual. Se conoce que entró aquel día en Palacio con la mala pata y, claro, el juego no le salió muy limpio. Si Maura hubiese sido Moret ó M-Rios, pongo por caso, Romanones estampa en sus pergaminos políticos un timbre de pícaro redomado; pero ha sido con el mismo Maura y la tortilla se le cayó al fuego y ha tenido que mostrarla llena de porquería.

Ante estos acontecimientos, Zarceño no se atreve á dar una opinión; pues la verdad es que no está muy claro el porvenir....

¡Callen!, mientras escribía las precedentes líneas, me viene á la memoria la existencia de una potencia capaz de resolver en un instante problemas más difíciles que el que ha planteado la retirada de Maura. Potencia que en la época presente ha llegado á su máximo de energías. ¿...? ¡¡El estómago!!!

¡Sí, señores, funcionando ese, no hay miedo, no ocurrirá nada, y que está en plena salud, creemos que sí. Habrá más ó menos disimulo para

acercarse á la pitanza, pero que las huestes mauristas se acercarán, ¿quién lo duda? Al tiempo.

A un profesor mío le oí decir que el estómago tenía de fuerza 735 caballos.

Quienes revientan de alegría son los republicanos. Y tales cosas dicen, que alguien no debe estar muy satisfecho.

Pregunto, ¿la muerte del Mizzián, á quién causó alegría? A los españoles, es decir, á los enemigos de los moros.

¿Por qué? Porque el tal Mizzián era el que sostenía el moro. Con que muerta política de Maura.... alegría de republicanos... Y... no digo más.

En mis últimas notas creí que Gasset era ya fomento.

El Conde por lo visto no le quiere de compañero y dirá para sí. Lo mejor para descartar á ese Gomoso es no darle la cartera de fomento y, claro, él que tiene la sesera liquidada (hecha agua, vamos), y no entiendo una jota de nada que no sean pantanos y canales, y como además no tiene el valor que tengo yo para meter la pata en terrenos desconocidos, no querrá aceptar otra cosa. Y esta travesura sí que le salió al Conde con regular limpieza.

Una comilona El cojo del ventorro, al cesar en el cargo, recogió las rodajas de salchichón y demás remanente de la despensa, y ha obsequiado á sus parroquianos. Estos están de la mar de contentos porque al subirle en hombros notaron que con un pie no pisaba firme.

¿El por qué se alegran del impedimento? Ellos lo sabrán.

Zarceño.

### NOTAS FESTIVAS

Caricaturas vivientes ó monerías políticas.

Una nota muy festiva

he leído en un diario de la Corte, que es del trust el más erudito vástago.

Noticia que vacilante dejéme y estupefacto, y por creencia mundial he querido relatarlo,

ya que atunes y sardinas pueblan todos los espacios ó los mares, que es lo mismo para los modernos bardos;

esto era sencillamente lo más sabroso del párrafo:

«Que nuestros grandes políticos, grandes por todos sus actos, son ejemplares vivientes,

y esto es lo chusco del caso que parece maleficio por lo anómalo y extraño,

de revistas y periódicos con monerías grabadas.»

Y aunque el adusto semblante pertinaz he contemplado de todos ellos, varones por título nobiliario,

nunca vi fotografías ni monos enrevesados, sino caras de vinagre ó Valdepeñas agnato,

que emulan á Romanones en sus andares turbados, que le aplauden fervorosos conserjes y diputados,

y por creerlo elegante, hace siempre el mismo paso en todas las reuniones de académicos pasados,

no sabemos si por agua ó á través del Diccionario.

No penséis que esto lo digo porque está el juicio lejano del esférico casquete,

como hay en el mundo tantos, sino porque ayer leí en el ingenio diario, en caracteres enormes,

y en términos encomiásticos, ¡que nuestros grandes políticos eran hombres ilustrados!

Madrid.

Adolfo Cuenca.

### Educación supletoria.

La lectura de unos curiosos datos publicados por el señor delegado regio de primera enseñanza de Barcelona, Dr. D. Mariano Batllés y Bertrán de Lis, en el prólogo de la notabilísima Memoria que recientemente ha elevado al Sr. Ministro de

Instrucción pública y Bellas Artes, me ha decidido á la publicación de este artículo, desde hace tiempo inspirado y madurado con el transcurso de los meses y de los años.

Dice el Dr. Batllés en la aludida memoria: «El censo escolar de esta capital arroja un total de 73 955 alumnos de ambos sexos, y siendo la matrícula en las escuelas nacionales, en 31 de Diciembre de 1911, de 14 380 alumnos y asistiendo en dicha fecha 39.360 á las 518 escuelas particulares que existen, quedan aún 20.215 individuos del censo escolar que no reciben ninguna clase de instrucción.»

¡Veinte mil doscientos quince! ¡En Barcelona hay actualmente 20.215 niños que no reciben instrucción de ninguna clase!

La cifra por sí sola horroriza, aunque he de confesar que en la última parte del párrafo estoy algo distanciado de la categórica afirmación del señor delegado regio, ya que entiendo que gran número de esos niños reciben una educación supletoria al asistir casi á diario á los cines, que con tanto éxito vienen funcionando en esta condal ciudad.

El cinematógrafo está hoy día á la altura de todas las fortunas, merced al favor grandísimo que el público le dispensa, con grave perjuicio para los teatros, á los que sin duda, porque en éstos hay más luz y quizás mayor moralidad, el público no acude, y por tanto los precios han de mantenerse elevados. Y el cinematógrafo facilita casi gratuitamente esa educación supletoria á los niños que, por abandono ó desidia de sus padres, no acuden á las escuelas.

No hay más que visitar determinados cines, especialmente los de tarifa económica, para cerciorarse de que un gran contingente de parroquianos lo constituyen niños de seis á catorce años de edad.

Y hay que ver con qué facilidad asombrosa interpretan éstos la mímica de los personajes que en la cinta figuran; cómo desde las primeras escenas descubren el desenlace del drama que se desarrolla y en qué atinada forma van traduciendo las situaciones que se suceden sin saber leer los diversos enunciados que se proyectan para facilitar el conocimiento del desarrollo de la acción.

Es por demás asombroso. En multitud de ocasiones he procurado sentarme al lado de uno de esos rapazuuelos, que en unión de dos ó más compañeros y sin ir acompañados por nadie de su familia, asisten con gran asiduidad al cine, para convenirme de su sagacidad y de los progresos que en su supletoria educación hacen.

¿De dónde sacarán aquellos diez céntimos, importe de la entrada, y por qué tendrán una tan grande afición á pasar allí la tarde renunciando á una atmósfera más purificada y quizás á una merienda que, dado el macilento rostro y el raquitismo de algunos de ellos, tanto provecho les hubiera hecho?

Esta pregunta me la he repetido infinidad de veces.

En el cinematógrafo, decía, recibían aquellos niños una educación supletoria y debo añadir que gracias al poco tacto de algunas empresas la tal educación resulta por todos conceptos perjudicial y aun perversa.

En el cine hoy día se aprende á robar con todos los refinamientos del arte; allí se enseña á asesinar impunemente á no ser que de vez en cuando algún sagaz detective descubra el vituperable hecho; el amor libre en sus múltiples manifestaciones está á la orden del día, la característica inocencia de los niños despiadadamente se desgarran haciéndoles comprender en infinidad de casos lo que por ley natural deberían tardar muchos años en conocer; allí, en fin, se enseña todo cuanto se debía ignorar y en cambio parece que se tiene interés en ocultar lo que debería servir de lección y provecho, y esto no deja de constituir un grave mal que en día más ó menos lejano ha de dar los más desastrosos resultados.

Pero no termina ahí. Esas grandiosas empresas que tan exigentes son en el pago del alquiler de la película, cometen con los enunciados y observaciones de la misma una serie de intolerables atentados á la gramática castellana con los que, si no con premeditación, alevosía, nocturnidad y demás circunstancias agravantes que señala el vigente Código penal, por lo menos con un abandono y perfecto

desconocimiento de lo que son la analogía, sintaxis, prosodia y ortografía, contribuyen á perfeccionar la mencionada supletoria educación.

Otros importantes defectos podría señalar, de que hoy día adolecen los cinematógrafos y que en gracia á la brevedad renuncio á describir.

Me limitaré á indicar que el cine ha contribuido también á fomentar los disgustos matrimoniales, entre otras causas, porque las comidas sufren un retraso considerable en especial si se da el caso de proyectarse á última hora de la tarde una de esas películas tan interesantes que obligan á la esposa, chiquillos y criados á esperar el resultado final.

Al leer estas líneas quizás se me tache por alguien de ser enemigo de los cinematógrafos y no hay tal cosa. Soy uno de los más entusiastas admiradores del cine, pero del cine instructivo y recreativo, nunca del pernicioso y creo que las empresas ó en otro caso las autoridades harían un señalado bien á la humanidad interviniendo enérgica y directamente en las películas que se proyectan con objeto de lograr que el cine evolucionara en un sentido muy distinto de hoy día.

Por lo demás y como medida preventiva, mi opinión es de que á los niños se les ha de llevar al campo y á la escuela.

J. J. Pou de Barros.

### DE LA PROVINCIA

Ocaña.

Ha tenido lugar en ésta la renovación de los cargos salientes de la Junta Directiva del Círculo Católico-Obrero de esta villa, habiendo sido elegidos por unanimidad: Presidente, el prestigiosísimo ex Diputado provincial don Isaac Megia; Tesorero, D. Alfonso López, agricultor; Contador, D. Roberto Romero, industrial; Interventor, D. Felipe Moreno, Médico, y Bibliotecario, D. José Gordo, del Cuerpo especial de Prisiones.

Sea enhorabuena y que el Cielo les ilumine. —Del núm. 27.816, premiado en la lotería de fin de año con el premio tercero, se jugaba en ésta dos series íntegras, habiéndose repartido entre buen número de vecinos, la mayoría comerciantes. —El Corresponsal.

Quero.

Por el Excmo. Sr. Ministro de la Gobernación ha sido confirmado el acuerdo del señor Gobernador civil de esta provincia, en el que se inhabilita para ejercer el cargo de Concejal del Ayuntamiento de esta villa al vecino y jefe de los conservadores D. Lino Encinas Sepúlveda, el cual era en la actualidad Segundo Teniente de Alcalde y verdadero amo del cotarro.

Expresada resolución ha sido acogida con grandes muestras de aprobación por comprobarse que es deudor á fondos municipales en una respetable cantidad.

Campañas como ésta debían repetirse en todos los Municipios, y entonces habría menos aspirantes á Ediles y más paz en las poblaciones. —El Corresponsal.

Navalcán.

El vecino de este pueblo Juan Blanco ha causado tres heridas de arma blanca á un hijo suyo llamado Mariano, ignorándose qué motivos le impulsaron á obrar de ese modo.

El agresor ha sido detenido y el Juzgado instruye diligencias.

Yeles.

Bernardo Hernández, vecino de este pueblo, que conducía un carro cargado de piedra, tuvo la desgracia de caerse de dicho vehículo pasándole éste por encima del cuerpo.

El desgraciado Bernardo falleció poco después de la ocurrencia.

Santa Cruz.

Por la Guardia civil de este puesto han sido detenidos en esta villa los vecinos de Quintanar de la Orden Esteban Grande y Casildo Sánchez Botija, los cuales habían hurtado dos gallinas en una posada de Tarancón (Cuenca), y otra en la posada del mencionado pueblo de Santa Cruz.

Dichas tres aves fueron halladas en un carro entre unos sacos de la propiedad de los sujetos referidos, los cuales, en unión del atestado correspondiente y de las aves sustraídas, han sido entregados al Juzgado Municipal de esta localidad.

Mocejón.

De una casa situada en la dehesa de Valdecava la Beja, propiedad del vecino de Mocejón D. Anastasio Tardío, han robado once quintales de regaliz, dos azadones y un costal que contenía una cuartilla de cebada.

Para efectuar el hecho, los ladrones entraron por la chimenea de la indicada casa, y después descerrajaron la puerta, sin duda para sacar por ella el fruto de sus trabajos.

Hasta ahora se ignora quién ó quiénes sean los autores del robo.

DE LA CAPITAL

Regalo.

En el próximo número esperamos poder regalar una sustanciosa hoja de las publicadas en Bilbao y que son de palpitante actualidad: es de lo mejor escritas que hemos visto de las que lleva publicadas el Mensajero del Corazón de Jesús.

También esperamos recibir en breve algunas hojas de las publicadas por la Liga contra la blasfemia, de Murcia, y procuraremos mandar a nuestros lectores, para que las conozcan y vean que no sin razón las recomendamos en números anteriores.

Ayuntamiento.

Anoche, teniendo en cuenta la festividad del día, no celebró sesión la Corporación Municipal por falta de número de señores Concejales.

Tendrá lugar mañana miércoles a la hora de costumbre.

Ascenso.

Ha sido ascendido a Oficial de contabilidad de la Sección de Instrucción pública de Murcia D. Perpetuo Mercado, que desempeñaba la plaza de auxiliar de Secretaría de la Junta provincial de Instrucción pública de esta capital.

Nuestra enhorabuena.

Regalo de Reyes.

Los Santos Reyes han tenido el buen gusto de empezar la víspera de su fiesta mandándonos tan abundante lluvia, que bien podemos asegurar que se ha remediado, aunque algo tarde, la necesidad de los campos.

Los labradores y los que no lo son, ya que en España casi toda la riqueza depende de la Agricultura, están de enhorabuena.

El Emmo Sr. Cardenal, en vista de la persistente sequía, había ordenado, en el Boletín Eclesiástico del día 2, preces especiales pidiendo lluvia.

Lesionada.

La vecina de esta localidad Natividad Zava, ha sido maltratada de palabra y obra por su convecina Josefa Ramos, la cual la ocasionó una herida en la frente que le fué curada en el Hospital provincial.

La lesionada ha denunciado el hecho en la Inspección de Vigilancia, y ésta ha pasado el parte al Juzgado correspondiente.

Canastilla del Niño Jesús.

El domingo en la tarde presenciamos la bendición de ropas para niños que reúnen las señoras de las Doctrinas.

Como toda obra que vaya dirigida a socorrer a los niños, resultó encantadora.

Hizo la bendición el Emmo. Sr. Cardenal Aguirre, y fueron padrinos la Sra. D.<sup>a</sup> Ana de la Portilla de Rebolledo y el M. I. Sr. D. Francisco Frutos Valiente, Dignidad de Capellán Mayor de Reyes, a cuyos padrinos regalaron las señoras, en nombre del niño Jesús, un bonito ramo de flores naturales. Tanto dicho Eminentísimo Señor cuanto los padrinos, dejaron una buena limosna para compra de ropas.

El Emmo. Prelado dirigió su autorizada palabra a la numerosa concurrencia, encomiando la importancia de la obra, y después dió de adorar la imagen del Niño Jesús.

Varias señoras, bajo la dirección de don Francisco Alcubilla, cantaron preciosos villancicos.

Vacante.

En Añover de Tajo, por renuncia del que la desempeñaba, se halla vacante la Secretaría del Ayuntamiento con el sueldo anual de

1.500 pesetas, cobradas por trimestres vencidos. Las solicitudes, debidamente documentadas, se dirigirán a la alcaldía hasta el día 15 del mes actual.

Conferencia.

El jueves próximo, a las siete de la noche, en el Sindicato de Obreros Católicos, Lechuga, 13, tendrá lugar la Conferencia semanal con proyecciones, estando a cargo del muy ilustre Sr. D. Agustín Rodríguez.

Anuncio.

El Boletín oficial de la provincia publica un anuncio convocando a exámenes para Oficiales de Secretarías de Juzgados de primera Instancia e Instrucción, los cuales se verificarán en la Audiencia Territorial de Madrid el día 24 de Febrero próximo.

Los aspirantes deberán presentar sus solicitudes documentadas en la Secretaría de Gobierno de dicha Audiencia.

Premios sustanciosos.

Los Santos Reyes, por mediación de las señoras que sostienen la Catequesis Dominical en la Iglesia de los Padres de la Compañía, regalaron ayer tarde a los niños numerosas raciones de arroz, pan y chorizo.

El reparto tuvo lugar en el espacioso patio del Hospital de Afuera, y fué presidido por el Ilmo. Sr. Melo, Obispo Auxiliar.

Muy de veras felicitamos a las buenas señoras que se ocupan en tan simpática obra, y principalmente al Rvdo. P. Fernández, alma de esta Catequesis.

En secreto.

Según noticias fidedignas, ha sido pedida la mano de una bellísima joven de la alta sociedad toledana para un ilustradísimo Abogado del Colegio de Almería.

La boda se celebrará en breve, y a petición de la novia se servirá, después del almuerzo, una taza del exquisito y aromático Café torrefacto de La Estrella, que vende Angel Barroso en su acreditado Establecimiento de Confeitería y Coloniales, calle Real del Arrabal, núm. 24, teléfono 24, Toledo.

Defunción.

Ayer fué conducido a la última morada el cadáver de D. Cecilio Escudero y Nicolás, hermano de nuestro distinguido amigo don Cipriano, Capellán Mazárabe. Falleció el día anterior, habiendo recibido los Santos Sacramentos y la Bendición Apostólica.

Reciba su hermano y familia nuestro sentido pésame.

Intento de agresión.

Anteanoche, a las siete, y en plena calle del Comercio, intentó agredir a un Alumno de la Academia de Infantería un sujeto llamado Luis Gómez.

Recuerdo.

Recordamos a los Sres. Sacerdotes de la Unión Apostólica que hoy, a las cinco de la tarde, en la residencia de los Padres de la Compañía, tiene lugar el Retiro mensual.

Los escandalosos.

A última hora de ayer promovieron un formidable escándalo en una taberna de la calle de las Tornerías, los vecinos de esta capital Elías Alcántara García y Juan Gonjal (a) Enreda.

El guardia municipal Jorge Ortega los denunció a la Inspección de Vigilancia y ésta ha pasado el parte al Juzgado correspondiente.

Entretenimiento familiar.

Anoche tuvimos ocasión de presenciar las proyecciones fijas que, como ensayo de las

que han de servir para las Conferencias semanales, se dieron en el Sindicato de San José. Eran muy bonitas, y salieron muy bien.

Nuevo fondista.

Nuestro constante suscriptor y amigo de Villaluenga, D. Julián Díaz, se ha quedado con el traspaso de la Fonda de las Delicias, Talavera, calle de San Francisco, núm. 1.

Le deseamos prosperidad en su nuevo negocio como premio a su incansable laboriosidad, pues sabido es se multiplica para sacar adelante y colocar honradamente a su numerosa familia.

Heridos.

Lo ha sido el niño de ocho años Honorato Martín de la Fuente, de una pedrada que le tiró otro niño de doce años llamado Eladio Alonso.

El primero ha sido curado en el Hospital provincial.

También ha sido herido el vecino de esta localidad Juan Montero Levina por su convecino Juan Gómez Robles. Este agredió a aquél con una navaja barbera, ocasionándole una herida incisa de unos ocho centímetros en la región frontal izquierda, de pronóstico reservado.

El herido fué curado en el Hospital provincial y el agresor detenido por la policía y puesto a disposición del Juzgado de Instrucción.

SECCION RELIGIOSA

Cuarenta Horas.—Mes de Enero.—Día 8, Capilla del Colegio de Doncellas; 9 y 10, Iglesia de Padres Carmelitas, y 11, Convento de Gaitanas.

Santa Iglesia Catedral.—El día 12, en la Misa Mayor, Sermon, a cargo de don Francisco Frutos Valiente.

Iglesia de Padres Carmelitas.—Durante la semana habrá Misas rezadas desde las cinco hasta las ocho y media inclusive. La solemne «Salve Carmelitana», que se canta todos los sábados, será a las cinco y media de la tarde.

Iglesia de San Cipriano.—Todos los sábados, al toque de Oraciones, Rosario y Salve cantada a Nuestra Señora de la Esperanza. Los domingos y días festivos Misas a las ocho y a las once en el altar de Nuestra Señora.

JARDÍN

Se vende un hermoso jardín con abundancia de agua y buena casa.

Darán razón: Cuesta de los Pascales, núm. 3.

LA SASTRERÍA MADRILEÑA vende muy barato, hace las prendas a gusto de todos y admite géneros para la confección.

Equipos de Seminarista a 90 ptas.

GABANES @ CAPAS @ PELLIZAS @ PANAS 1, Hombre de Palo, 1—TOLEDO

Fábrica de Mazapán, Confeitería y Chocolate

JUAN MARTÍN BURRIEL Martín-Gamero, 11—Toledo.

Depósito en Madrid: Almacén de Coloniales y Confeitería de ANDRÉS DÍAZ ZORITA 13, Plaza del Progreso, 13

Imágenes de pasta madera materia indulgenciable aprobada por la Sagrada Congregación de Ritos e Indulgencias.

Vía Crucis y Sagradas Familias con capilla para la visita domiciliaria.

Precios sumamente módicos.

Sebastián Díaz Marta — Comercio, 10 — TOLEDO

En este Bazar se venden Custodias, Candeleros, Cálices, Vinajeras, Incensarios, Sacras, etc., etc., en plata meneses y metal dorado.

Se facilitan precios y diseños.

Academia Modelo

Director:

Doctor D. Nicanor Mariano Aparicio y Gutiérrez

Presbítero,

ex Profesor de la Universidad Pontificia de Toledo

Cal'ejón de Menores, núm. 12

Bachillerato, Derecho y Filosofía y Letras. Carreras especiales.—Preparación y Carrera Mercantil.—Correos.—Telégrafos.—Banco.—Preparación y Repaso de asignaturas para las Escuelas Normales.—Idiomas.

Profesorado escogido.

Honorarios módicos.

Para más detalles dirigirse al Director, a quien se dirigirá toda la correspondencia.

Nuevo Hotel Restaurant «GRANULLAQUE»

Barrio Rey, 2, 4 y 6.—TOLEDO

Construido de nueva planta.—Habitaciones confortables.—Cuarto de baño. Timbres.—Luz eléctrica.—Water closet. Teléfono.—Gran comedor con mesas independientes.—Cocina española y francesa.—Coche a todos los trenes.

Servicio esmerado y económico.

ESTÓMAGO

Curación del 98 por 100 de las enfermedades del estómago e intestinos con el Elixir Estomacal de Saiz de Carlos. Lo recetan los médicos de las cinco partes del mundo. Tonifica, ayuda a las digestiones, abre el apetito, quita el dolor y cura la

DISPEPSIA

las acedias, vómitos, vértigo estomacal, indigestión, flatulencias, dilatación y úlcera del estómago, hipercloridria, neurastenia gástrica, anemia y clorosis con dispepsia: suprime los cólicos, quita la diarrea y disenteria, la fetidez de las deposiciones y es antiséptico. Vigoriza el estómago e intestinos, el enfermo come más, digiere mejor y se nutre. Cura las diarreas de los niños en todas sus edades.

De venta en las principales farmacias del mundo y Serrano, 30, MADRID. Se remite folleto a quien lo pide.

TOLEDO

IMPRENTA DE LA VIUDA E HIJOS DE J. PELÁEZ Comercio, 55, y Lencio, 8

- 76 -

tente Creador, alterando, como en este caso determinado, los oficios y marcha reguladora que la impusiera, con lo que se demuestran dos cosas:

Primera: El supremo, ilimitado y universal poder de El que todo lo crió de la nada; y

Segunda: La manifiesta dependencia y limitada potencia de la criatura, bien sea animada, ya inanimada.

Todo es eso, y a nosotros sólo nos toca alabar al Autor, Señor de cuanto existe con las palabras del salmo 18 de David:

«Caeli enarrant gloriam Dei, et opera manuum ejus annuntiat firmamentum.»

- 77 -

CAPÍTULO VII

DESCRIPCIÓN TOPOGRÁFICO-NATURAL DEL SITIO EN QUE ESTABA EL CONVENTO AGUSTINO, TITULADO DE SAN PABLO APÓSTOL. IDEM DEL EDIFICIO Y REPARACIONES HECHAS EN ÉL EN LOS XVII Y XVIII Y PRINCIPIOS DEL SIGLO XIX.

Para que de algún modo los devotos de María Santísima de Gracia, y singularmente sus hijos predilectos de Ajofrín, de quien se instituyó su especialísima abogada y tiernísima Madre, puedan formarse una idea aproximada y representarse intuitiva y mentalmente lo que en tiempos de nuestros progenitores fué el Templo-residencia de nuestra Soberana Madre, copiaremos en parte, y en otras seguiremos sus huellas y orden en el particular, a los Padres Francisco de Ajofrín, Juan Prieto, Méndez, Román y otros, adicionando piadosas reflexiones concernientes a este asunto.

Dicen aquéllos: «La fertilidad del terreno, lo ameno de su campo, la expansiva y

- 80 -

siglo XIX, pero no tenía ya el nombre del bienhechor, ni fecha, y estaba muy consistentemente adherido.

Prosigamos la descripción antigua de las obras y reparos, según lo escrito por el citado Padre Ricaldo, Prior de la Comunidad.

«Desde el año de 1627 hasta 1660, se reedificaron los cuatro ángulos del claustro principal, se renovó la sacristía e hicieron considerables reparos en todo el Convento.»

«El año de 1688 se hizo nueva la escalera principal; se pusieron puertas y ventanas nuevas en todas las celdas de los Religiosos; ventanas en el claustro alto; se embaldosó el bajo y en la Iglesia y Sacristía se hicieron distintas obras, resultando ser ésta la residencia conventual ó reglar más cuidada, atendida y adornada de toda la comarca.»

«En el año de 1756 se hizo la media naranja de la Capilla Mayor; el de 1757 la bóveda de la Iglesia, y el 1758 se arregló el coro bajo, poniéndole barandilla de hierro y además se hicieron y doraron cinco altares nuevos, con sus correspondientes retablos, y en 1765 se puso una rica, bien labrada y repujada artística

- 78 -

dora y, separando sus capas, dé hospitalidad al cuerpo ó Monasterio de Monjas que sustenta sobre su superficie, y efectuado esto vuelva a sus continuos oficios.

¿Y los que no pueden, como hemos visto, comprender bajo qué principios tomó forma la tierra, se atreven a disputar y a negar a Dios el dominio de su poder y la libertad de sus magnánimos actos?...

Concluyamos estas hipótesis con la contraposición a ellas de J. Pizzetta, quien dice a este objeto: «Deengañémonos, el problema del conocimiento del Universo es superior a nuestra inteligencia; los límites del mundo finito, visual, son los de la ciencia humana. Dios ha dicho al hombre, como al Océano: ¡de ahí no pasarás! La cuestión de orígenes y otras causas, serán siempre insolubles para el hombre, por más que impelido por una curiosidad irresistible trate siempre de resolverlas.»

Queda, pues, demostrado suficientemente, que todo principio que no se ajuste a la ciencia divina, ó quiera emanciparse de ella, es absurdo, contradictorio, falso é impío.

Así nosotros, como fieles y verdaderos cristianos, confesamos y proclamamos que la ciencia única, y como tal, verdadera, procede de Dios; y que todas las cosas que

**Los que usan el Tónico Koch**      **Los que no usan el Tónico Koch**



Los males **nerviosos**, la **neurastenia**, el **histerismo**, los del **estómago**, los cura el **TÓNICO KOCH** y recobran los pacientes con la salud del cuerpo las alegrías del alma. Su mejor recomendación es ensayarlo donde hayan fracasado otros medicamentos. La cura de toda **debilidad** contraída por abusos de todas clases, **excesos**, **estudios**, **pesares**, etc. ó heredada por **escrofulismo**, **vicios humorales**, etc. (en el hombre, la mujer y niños), se consigue siempre con el **TÓNICO KOCH**, que da las energías de la mejor edad, vigoriza los músculos, fortalece los huesos, enriquece la sangre y calma los nervios.

Consulta diaria: de once de la mañana á siete de la tarde, 5 pesetas. Gratis jueves y domingos, de once de la mañana á una de la tarde, y siempre haciéndolo por carta.

**DOCTOR MATEOS**  
PUERTA DEL SOL Y ARENAL, 1. 1.º—MADRID  
Se dan y remiten gratis por correo folletos curiosos.

**Garantía del TÓNICO KOCH**

La completa del DR. MATEOS, que ofrece gratis la vigilancia de sus efectos, en persona á los de Madrid por carta á los de fuera. Los enfermos deben haber probado los preparados que no tengan la garantía de médico conocido y establecido que **RESPONDA** de los efectos, pues la mayoría de las enfermedades crónicas se deben á tomar medicamentos sin vigilancia médica de responsabilidad. EL **TÓNICO KOCH** se vende á 9 pesetas en boticas de España, América y Filipinas.

En el **hombre** cura el **TÓNICO KOCH** la **neurastenia**, **pérdida ó debilidad** á cualquier excitación, **nervosismo**, **malas digestiones**, **dolor de cabeza**, **estreñimiento de vientre**, **manchas flotantes en la vista**, **ruido de oídos**, **aburrimiento**, **falta de memoria**, etc.

En la **mujer** cura el **TÓNICO KOCH** siempre la **esterilidad**, el **histerismo nervioso** perpetuo, **anemia**, **flujo blanco**, **irregularidad menstrual**, **falta de apetito**, **malas digestiones**, **jaquecas pertinaces**, **manchas en la vista**, **ruido de oídos**, **estreñimiento**, **ganas de llorar**, etc.

En los **niños** cura el **TÓNICO KOCH** **encanijamiento**, **cabeza grande**, **vientre abultado**, **piernas delgadas**, **falta de fuerzas**, etc.

**Academia Politécnica y Colegio de 1.ª y 2.ª Enseñanza**

Este Centro, único en la provincia, dispone de DOCE PROFESORES titulados en todas las Facultades; en él se pueden cursar: Preparación militar, Medicina, Farmacia, Derecho, Ciencias, Letras, Carrera Mercantil, Magisterio, Instituto, Teneduría de libros, Contabilidad, Aduanas, Telégrafos, Correos, Idiomas.

Salones amplios y bien aireados.

**INTERNOS.**—Pedir Reglamento al Director.

Callejón de San Pedro, núm. 7

**Aguardientes, Vinos y Licores**  
Plaza de la Ropería, núm. 10

El dueño de este gran establecimiento ha recibido grandes partidas de generos, que se propone vender á precios increíbles.

**Aguardientes anisados.**

	Pesetas.
Monóvas dulce, medio litro.....	0,60
Triple anís y anís doble, id. id.....	0,75
Chinchón en su grado, id. id.....	1,00
Aguardiente de Jativa, id. id.....	1,00
Cjeto López Hermanos, id. id.....	1,50
Anís Palma de Mallorca, id. id.....	1,50
Anís Carolina, id. id.....	1,50
Cazalla de la Sierra, id. id.....	1,25
Anís Palmaseda, botella chica.....	2,00

Embotellados del Mono Celeste sport y escarheados de Jativa de todas clases.  
Cofac, Domee, Fundador, Martell, Monopolo, Misa y Caballero; Ron, Caña, Café, Jerez, Manzanilla, Montilla, Pedro Ximénez, Málaga, Moscatel, Chipiona, Cariñena, Ajerezado, Rancio, Lágrima, Condado, y otros imposible de enumerar.

Rioja de varias marcas, embotellado, extranjeros. Champan-Mauria Latour, 5 pesetas. Porto Belleza appetizer vigour.

**Vinos de mesa.**

	Pesetas.
Valdepeñas (los 16 litros).....	4,00
Villarrubia (los 16 id).....	3,50
Tinto dulce del país, medio litro.....	0,20

Vino especial para la celebración de la Santa Misa, 1 peseta litro.

**ESPECIALIDAD EN EL VINO DEL ABUELO**

**CENTRO DE PERIODICOS**

**RAMÓN GARRIDO**  
Zocodover, 44, TOLEDO

acaba de recibir gran surtido en **Devocionarios y Libros de Comunión.**

**PRECIOS ECONÓMICOS**

Postales de todas clases y precios.



**LAS EFICACES PÍLDORAS GRAHAM**

**Para la Sangre y los Nervios**

Enriquecen la sangre, fortalecen los nervios, curan las jaquecas, y neuralgias, el insomnio, la debilidad general, la anemia, los desarreglos de la menstruación, inflamación de los ovarios, leucorrea y cuantas dolencias son causadas por la impureza de la sangre.

Dan exquisita suavidad y tersura al cutis, devolviéndole el color rosado á las mejillas y contribuyendo á la conservación y el acrecentamiento de la belleza en la mujer.

Alivian las dolencias del estómago, indigestiones, dispepsias y curan el estreñimiento crónico.

Las recomendamos especialmente á las señoras que deseen usar mis numerosas preparaciones de tocador que describimos en nuestro folleto que remitimos gratis á quien lo solicite.

Tanto las Píldoras "GRAHAM" para la Sangre y los Nervios, como mis otras preparaciones se pueden obtener de mis agentes locales ó escribiéndome directamente.

**MRS. GERVAISE GRAHAM**  
25 W. Illinois St., Chicago, Ill., E. U. A.

Este maravilloso medicamento se vende al precio de pesetas 3,50 la caja en todas las buenas Farmacias y Centros de Especialidades Farmacéuticas de España.

Depósito en Toledo:

**Farmacia de Santos.**

Pídanse prospectos explicativos á los

**Agentes generales**

**Sociedad "Anglo-Ibérica,"**

Apartado 350, Madrid

quienes los remiten gratis y franco.

**LA UNIÓN ECLESIASTICA**

GRANDES TALLERES DE ROPA TALAR

**D. José Cavanna**

PLAZA DEL CELENQUE, 1—MADRID

**Confitería de Hijo de Pérez Hernández**

Casa fundada en 1834. Tendillas, 3, teléfono 5, TOLEDO

**Cerería, Librería, Objetos de escritorio, Papelería, Coronas y Flores de M. San Román Comercio, 16, Toledo. La Antigua Funeraria Sal, 11. — Teléfono 255.**

**Relojería, Óptica y Material Eléctrico JOSÉ HURTADO Sucesor de Aniceto del Valle 15, Belén, 15, TOLEDO**

Inmenso surtido en relojes de bolsillo desde 4,50 pesetas hasta 1.000 ídem.—Despertadores corrientes y de última novedad.—Relojes pared desde 4 pesetas. Esta casa, que trabaja la óptica con gran extensión, ofrece gafas y lentes con cristal roca 1.ª desde 7 pesetas. Lentes ahumados con cristales especiales de colores higiénicos.—Gemelos para teatro, campo y prismáticos. En electricidad tiene cuanto concierne al ramo, y en bombillas hay de todos los voltajes desde 0,50 pesetas.

**SUCESORES DE A. JIMÉNEZ (BANQUEROS)**  
Casa fundada en 1840.  
**Sucursal de Toledo: Nueva, 16.—Teléfono 41.**  
Compra y venta de fondos públicos y valores industriales.—Cobro de cupones y documentos de giro.—Compra y venta de monedas de oro y billetes de Banco extranjeros.—Cuentas de Crédito.—Giros y cartas de crédito. Cuentas corrientes con interés de 3 por 100 anual.—Préstamos con garantía personal, Hipotecaria y de toda clase de valores públicos.—Depósitos.  
**CAJA DE AHORROS**  
Se admiten imposiciones desde una á diez mil pesetas, devengando el interés de 4 por 100 anual y con la facultad de ingresar cuando se quiera y poder retirar en el acto parte ó el todo de lo impuesto.  
**HORAS DE CAJA:** de 9 á 2 y de 3 á 6.  
**B. CORTECERO.—DORADOR A MATE Y BRUNIDO**  
Se doran Altares, Carrozas, etc.—Plaza de la Magdalena, núm. 11, Toledo.

— 74 —  
existen en el mundo con ese orden admirable que conservan, y esa reguladora é isócrona ó intermitente marcha en que se desenvuelven, proceden de Dios. El hombre no puede escrudinar, ni conocer más de lo que le es permitido, pues *El* que hizo al hombre y con él á todas las criaturas, sin permiso del hombre, no está obligado á obrar en el orden físico, sirviéndose sólo de medios naturales, perceptibles á nuestra limitada comprensión ó al reducido campo de nuestros sentidos; ni á darnos explicaciones de su misericordioso modo de obrar en la economía universal. A nosotros sólo toca acatar y adorar humildemente todos sus actos, designios y disposiciones, porque, ¿quién podrá decir ha sido su consejero? ¿Quién podrá vanagloriarse de haber sido consultado por el Todopoderoso?  
Estos motivos y otros muchos nos hacen no dar otro valor que el ya expuesto á los principios é hipótesis naturalistas, científicos y geológicos de Herchel, Ruffou y Laplace, con todas sus explicaciones de las diversas acciones *endógenas* y *exógenas*; á las de Werner, D'Halley, Duffrenoy, Elle de Bremau, Hurtón, Quvier, Broquiat, Lamak, Humboldt, Cordier, Constaut, Omalius y otros, acerca de la formación y

— 75 —  
«El edificio todo es de fuerte cantería y ladrillo, con una Iglesia muy capaz y proporcionada, que tiene coros alto y bajo, celdas, biblioteca, rectorio, cocina amplia, oficinas y demás dependencias precisas y acomodadas en todo á las necesidades de la vida religiosa á que está destinado, pues aunque en tiempos anteriores su construcción era más modesta, dado el objeto eremítico para que se fundara, después de *cedido* á la Orden Agustiniiana en 1472, se ha ido paulatinamente aumentando mucho, y muy especialmente de un siglo hasta el día, sufragado y costeado tanto materiales, mano de obra, transportes, en fin, todo, por la munificencia y piadosa esplendidez de los hijos y vecinos de Ajofrín.» Así lo testimonia el Reverendísimo Padre Ricaldo en sus *Memorias*, tomo II, págs. 16 y 17; é igualmente lo testimoniaban y confirmaban las diversas lápidas diseminadas por todo el Convento, según se iban haciendo obras nuevas y reparaciones.  
En nuestra estancia en San Pablo intentamos extraer de los muros de la Iglesia un trozo de una de las lápidas dichas, que en 1887 aún subsistían en pie, y cuyo trozo acusaba reparaciones al principio del

— 76 —  
«dilatada extensión del alegre horizonte, la quietud y recogimiento del solitario sitio, la placidez de esta envidiable tranquilidad, el murmullo de las fuentes y arroyuelos, la frondosidad arbórea, la multitud y variedad de canoras avecillas, y, en fin, cuanto registra y recrea la vista en unión de otros sentidos, está convidando á alabar y bendecir la infinita bondad del Hacedor Supremo, que para satisfacción y goce del hombre, su obra predilecta, puso en la tierra tantas delectables maravillas.»  
«En esta parte, la más amena, deliciosa y saludable del elevado monte de la Morra, y entre el final y principio del primero y segundo tercio del mismo, se alza (1) con gallarda, aunque severa majestad, el santo y ejemplar Convento, denominado de San Pablo Apóstol, del Orden Calzado del Águila de la Iglesia, San Agustín, separado de todo contacto y comercio humano, como instaurado para su primitivo destino, cual era el más solitario retiro, según querían los altos fines del instituto de Eremitas en él establecido.»

— 75 —  
constitución terrestre, y á la de Ptolomeo, Copérnico y antiguos y modernos geógrafos, en cuanto hace relación con la distribución, oficio, gravitación, distancias, marchas, volúmenes y demás propiedades de las miríadas de cuerpos celestes suspendidos en el espacio, puesto que, mal que pese á algunos, todas sus afirmaciones y controversias hipotéticas son una manifiesta confesión de que el universo ha tenido un Creador Supremo, que en su Omnipotencia determinó concretamente á todos sus componentes leyes reguladoras de conservación y sustentación, y que la tierra, planeta del sistema solar de aquí, uno de los millares de cuerpos que Dios creó para el armónico concierto del mundo, sigue como todos los demás los fenómenos naturales evolutivos que á sus leyes competen, conforme á los principios especulativos calculados por el hombre, ora perdiendo por unos sitios y tomando por otros su forma prominente ó de simétrica llanura superficial, ya introduciéndose ó separándose sus aguas de las costas, bien abriendo sus capas para despedir por sus cráteres las materias ígneas de su misteriosa composición, ó bien para obedecer los mandatos ordinarios ó directos extra ordinarios é indirectos de su Omnipotencia.

(1) No se olvide que copiamos é interpretamos escritos de los siglos XVII y XVIII en este capítulo.